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乐活·讲述

□记者 张丽娜

1

轰动全国的李天一强奸案，在经历了漫长的拉
锯战之后，终于尘埃落定，李天一要在号子里蹲上10
年，原告律师一炮而红，成了许多人心目中的英雄。

多亏了名人效应引发的媒体关注，看客们得以
一窥双方律师的精彩辩论。这些靠嘴皮子打仗的斗
士们唇枪舌剑，使得死板的法律有了生动的解读，让
一场原本乏味的案件一波三折、充满了戏剧性冲突，
变成了一场火药味十足、异彩纷呈的好戏。

与此同时，美剧《傲骨贤妻》在网络上的热播，更
加深了人们对律师这个行业的关注和好奇。律师们
真的像电视剧里演的那样，上天入地，无所不能，左右
着案件的关键性进展吗？“你可以保持沉默，但你所说
的一切都将成为呈堂证供”，是不是他们的口头禅？

有请洛阳律师鲁辉，为我们解疑释惑。

（图片由被采访人提供）

从2007年至今，鲁辉经手了
一两百起案子，“忙得要命，做梦都
在开庭”。

委托他处理法律事务的人络
绎不绝。某鳏夫重病卧床，亲兄弟
不闻不问，倒是邻居见其可怜，热
心照顾。鳏夫临死前立下遗嘱，
将房子赠予邻居。然而，鳏夫的兄
弟在他死后突然出现，扬言自己也
有鳏夫的遗嘱，霸占了房子。邻居
不愿意让冷血的人捡便宜，让鲁辉
帮助打官司。鲁辉认为好人当有
好报，果断出手，捍卫了当事人的
合法权益。

有一次，在会见一个刑事被告
人的时候，该被告委托鲁辉帮他取
钱，说钱在某地的保险柜里藏着，
让鲁辉坐飞机去取出来，交给他
的家人。此人曾当着鲁辉的面叫
嚣“骗吃骗喝的日子就是美，出去
以后还要骗”。鲁辉当场识破他
的用心，一口回绝：“我们律师只依
法为你进行合法辩护，不做任何案
件以外的事情，你有什么请求可以
给办案机关说，刑满释放后希望你
能洗心革面重新做人，不再做不劳
而获的事儿！”这名被告听后瞬间
低头无语。

“专业律师只评判当事人的行
为是否违法，不评判其人品优劣。
不管你是好人还是坏人，只要你是
我的委托人，我就会依法全力维护
你的合法权益。可是，明知理亏，
还想进一步侵害他人权益的人，我
是不帮的。”鲁辉说，触犯法律的事
情坚决不做，这是律师的从业底
线，否则不但有可能被吊销律师执
照，还有可能面临牢狱之灾。

“我国的法制环境越来越好，
民营企业越来越多，为了避免经
济纠纷，许多企业都会聘请律师
制订发展规划、规避法律风险，免
得花出去的钱打水漂。”用鲁辉的
话说，过去人们找律师，主要是为
了打官司、少赔钱；现在许多人找
律师，是为了最大限度地赚钱、避
免打官司。

那么，当律师赚钱吗？鲁辉没
有透露他的具体收入，只说“国家
依法治国的政策好，让学法律的
人发挥了应有的作用，收入比公
务员好点儿，车和房都是自己赚
的”。遗憾的是，赚钱是要付出代
价的：鲁律师整天忙于工作，虽说
长得一表人才，却到现在还没有找
到媳妇儿。

鲁律师周末偶尔会关掉手机，
闭关修炼厨艺：“我实在是太累了，
不敢再加班了！得调整一下，把娶
妻生子提上重要日程。”

在美国律政剧中，平民陪审团举足轻重，律师的庭
辩直接影响民意判断及案情走向。我国没有陪审团，
断案基本上仰仗法官，律师要在有限空间里发挥无限
潜能，“收集、整理案件资料，申明所依据的法律条例，
帮助法官识别真假、做出最公正的判断”。

电视剧里的律师可以在法庭上来回走动，面对面
地质问被告、证人，潇洒神气；而在我国的现实庭辩中，
律师得规规矩矩地坐在律师席上发言。

至于那些帮助律师搜集证据，跟踪调查手段比侦
探还厉害的律师事务所调查员，在洛阳律政界基本上
是不存在的。帮助委托人争取最大的合法权益，基本
上靠的是律师的个人能力。

有一次，一个当事人状告某包工队拖欠工程款，当
时找他谈合作的是一名工人，而工人没钱还款，此案败
诉。该当事人找了许多律师，众人认为翻案无胜算，都
不接手。鲁辉查明此乃包工头设的套，决定死马当活
马医，向河南省高级人民法院提请申诉，并以有力的证
据证明包工头才应承担还款责任，翻案成功。

又有一次，某派出所要带一个村民回所调查，村民
们围住警车起哄，有人趁乱砸了车窗的玻璃。派出所
以妨碍公务罪拘留了那个村民。开庭当天，来了上百
个村民，坐满了旁听席。鲁辉慷慨陈词，替村民作无罪
辩护：第一，妨碍公务是指公然对抗国家机关暴力抗
法的行为，当事人年老体衰，没有对抗数个警察的能
力；第二，公安局没经合法传唤；第三，警车被砸，不是
当事人初衷，不构成因果关系。

待他辩诉完毕，全场掌声雷动，鲁辉愣住了：“法庭
开庭的时候，应该肃静，通常不可能有人鼓掌。得到这
样的认可，我很吃惊，也很自豪。”

传说在欧美发达国家，十个人里就有一个律
师。此话虽然夸张，却道出了欧美人对律师的依赖
和重视。老外的维权意识深入骨髓，芝麻大的事都
能闹上法庭，一不小心就会惹上官司，离开律师简直
过不成日子。

这也让人觉得，当律师好像是一件特别容易、特
别简单的事情：十分之一的比例，门槛能高到哪儿去？

这种笑话只能听一听。事实上，无论在哪个国
家，想成为一名优秀的律师，都不是容易的事。

鲁辉今年33岁。他小时候的愿望有3个：开飞
机、当司机、当警察。第一个愿望至今仍是愿望，后两
个在他20岁那年，到公安局给领导开车之后实现了。

开了两年车，他嫌“总被人管着挺压抑”，琢磨着
换个“行走自由且能更好地为人民服务”的职业。有
人提议他当律师，不但能伸张正义，而且体面。

鲁辉觉得可行——像港台电视剧里那样，戴个
白色假头套就行了嘛。他没想到当律师那么难：要
熟背各种法典，嘴皮子得利索，记忆力、逻辑推理能
力要好，应试能力也要好。他苦学法律数年，通过重
重考试，才拿到了律师执业证。

“美国的律师分等级，必须苦熬资历；而中国律
师‘一证在手，走遍全球’，靠知名度、专业程度吃饭，
年轻律师也能大有作为。”就鲁辉而言，大有作为的
前提是处变不惊。

2007年，鲁律师初试啼声，某业主状告房地产
开发商，在QQ群里向他咨询相关事宜。孰料此群
有“卧底”，鲁辉给业主出主意的事儿，被对手瞧得一
清二楚。次日，开发商上门声讨，要求鲁辉停止在线
咨询，否则要他好看。

新手面对气势汹汹的威胁，难免自乱阵脚，然而
鲁辉镇定自若，他强调自己是在履行法律职责，语调
平静，措辞严厉，对手反被他吓跑了。

律师的那点儿事

嘴皮子再利索，没“上岗证”也白搭

2 旁听席掌声不断，连他自己都惊呆了
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